

SECCION INFORMATIVA

ESTUDIANTES CHILENOS EN ESTADOS UNIDOS

A comienzos de Julio, un grupo de doce estudiantes de Ingeniería de nuestra Universidad, que estuvieron estudiando en varias de las principales compañías industriales de Estados Unidos, merced a becas que estas mismas les concedieron, hicieron una visita a Washington, acompañados del Coronel Kenny Palmer, el gran amigo de Chile y miembro de la Chilean American Association.

Los estudiantes desarrollaron un programa de dos días, en el que se contaba una transmisión por intermedio de la Broadcasting Corporation de Nueva York sobre sus impresiones durante su estada en Norte América, una visita al Departamento de Estado, otra a la Unión Panamericana, un recorrido de estudio por la capital federal, visita a la Oficina de Standards, principal oficina de investigaciones industriales, y al Departamento de Comercio.

Los estudiantes fueron muy festejados durante esta jira, y el Director del Bureau of Standards Dr. Lyman J. Briggs dijo lo siguiente: «Celebramos estas visitas y tendremos gran gusto de que los estudiantes sudamericanos vean lo que estamos haciendo. Es buena obra del Gobierno de Chile estimular a que sus estudiantes vengan aquí.»

CONFERENCIAS DEL PROFESOR MILLET

Bajo los auspicios del Departamento de Extensión Cultural, y a cargo del Profesor Charles Henri Millet, se desarrolló en el recinto central universitario un ciclo de conferencias sobre literatura francesa contemporánea.

Se notó mucho interés por concurrir a estas charlas que abarcan la influencia de las nuevas doctrinas sociales en la literatura, además del aspecto puramente estético de las bellas letras.

PREMIO BIBLIOGRAFICO «JOSE TORIBIO MEDINA»

La Inter - American Bibliographical and Library Association, en su segunda jornada anual celebrada en Washington, anunció el establecimiento de un premio anual de cien dólares para la mejor obra bibliográfica de cada año, denominado «José T. Medina», en honor del gran polí-

grafo chileno, y que ha ofrecido Mr. James Brown Scott, miembro honorario vitalicio de aquella Asociación y conocido hombre de letras e internacionalista.

Entre las bases principales del premio está que la bibliografía debe ser inédita y referirse a obras latino - americanas, sin limitación de páginas. Los trabajos deben ser enviados antes del 15 de Diciembre de cada año al Secretario de la nombrada Asociación.

INSTITUTO CHILENO - BRASILEIRO DE CULTURA

El 4 de Julio quedó constituido este Instituto afiliado al Comité Chileno de Cooperación Intelectual que preside el Rector de la Universidad de Chile.

La reunión fué presidida por el Secretario General del Comité, don Francisco Walker Linares, quien propuso la siguiente mesa directiva que así quedó formada: Presidente: Don Eduardo Moore; Secretario: Don Alamiro de Avila Martel; Vice - Presidente: Don Agustín Benedicto. Pertenerán asimismo a la directiva el Director de la Escuela guardadora del pabellón del Brasil y todos los ex - Ministros y Embajadores de Chile en aquel país.

CONFERENCIA DEL DR. NOE

Bajo los auspicios del Instituto de Ciencias Penales, el Profesor de la Facultad de Medicina y reputado investigador, Dr. Juan Noé, dictó en el Salón de Honor de la Universidad una conferencia sobre «Biología y Derecho», que abordó los siguientes tópicos: Orientación biológica de la criminología. El fenotipo y el genotipo. Lo potencial y lo real de las constituciones individuales. Importancia biológico - experimental y social de la reeducación de los delincuentes. La euténica y la eugénica. Factores disgenéticos. La eugénica negativa y la eugénica positiva.

A fin de demostrar al auditorio experimentalmente algunos de los aspectos mencionados, el Profesor Noé hizo proyectar varios dispositivos de extraordinario interés.

HOMENAJE A ESTADOS UNIDOS

Organizada por el Instituto Chileno - Norteamericano de Cultura, se efectuó una velada en la Universidad, en conmemoración de la fecha nacional de aquel país.

Presidieron el acto el Ministro de Relaciones Exteriores señor Ortega Aguayo, el Rector de la Universidad, el Encargado de Negocios de Estados Unidos y el Presidente del Instituto.

Durante la velada, hicieron uso de la palabra el Presidente del Instituto señor Ernesto Barros Jarpa, quien se refirió a los tradicionales lazos espirituales que han unido a ambos países, y que se han fortalecido últimamente con la política de buena vecindad del Gobierno de Washington con los países hispano - americanos.

Contestó agradeciendo el homenaje, el Encargado de Negocios, se-

ñor Trueblood, y puso término al acto la Directora del Liceo Experimental Manuel de Salas, señorita Irma Salas, quien completó sus estudios en aquella República, y que se refirió en su discurso a la influencia cultural de Estados Unidos en Chile, desde los tiempos de la Colonia y a través de toda su historia.

DELEGACION DE ESTUDIANTES BRASILEROS

Cordialmente acogida fué la delegación de estudiantes de Derecho de la Univesidad de Sao Paulo que nos visitó, presidida por el distinguido catedrático Doctor Ataliba Nogueira.

Los visitantes iniciaron su estada en Santiago con la visita a la Escuela de Leyes, donde asistieron a varias clases mezclados con sus colegas chilenos. Inmediatamente después, pasaron a saludar al Rector de la Universidad don Juvenal Hernández, quien les recibió con especiales muestras de deferencia.

Uno de los actos más importantes de esta visita fué la sesión solemne que ofreció a los huéspedes, el Instituto Chileno de Ciencias Penales, y que fué abierta con un discurso de homenaje pronunciado por el Presidente del Instituto, Profesor Raimundo del Río, quien se refirió a las antiguas vinculaciones de ambos países durante el Imperio y la República, que después se han fortalecido con múltiples lazos espirituales, de los cuales la visita de esta delegación estudiantil era uno de los más gratos.

Ofreció en seguida la tribuna al Doctor Ataliba Nogueira, que es una personalidad universitaria y del Foro del Brasil: catedrático de Derecho Constitucional y de Derecho Penal en la Facultad respectiva de la Universidad de Sao Paulo; Profesor de Sociología de la Facultad libre de Filosofía, Ciencias y Letras; miembro de la Orden de Abogados y del Instituto de Criminología y Medicina Legal de su país.

El Dr. Nogueira disertó sobre el tema «Medidas de Seguridad», del cual es especialista, pues es autor de una obra sobre la materia publicada en 1937, y su conferencia alcanzó un relevante interés. Terminó pidiendo la cooperación de los juristas chilenos y del Instituto Chileno de Ciencias Penales para la formación de un nuevo sistema jurídico americano que signifique la aplicación de penas sin prisiones, que no están de acuerdo con un régimen de libertad democrática.

La delegación estudiantil fué objeto de numerosos festejos durante su estada en Santiago, que pusieron de relieve la sincera amistad chileno-brasilera.

CONGRESO CHILENO Y AMERICANO DE CIRUGIA

A comienzos del mes de Julio se puso en circulación el tomo que contiene los documentos científicos del Primer Congreso Chileno y Americano de Cirugía, correspondiente a la Septima Semana de la Experiencia Quirúrgica, y que se celebró en Enero último, organizado por la Sociedad de Cirujanos de Hospital con asistencia de delegaciones de las Facultades de Ciencias Médicas de Argentina, Colombia, Uruguay y Bolivia, en esta capital.

Es un volumen de 568 páginas, elegantemente impreso, con profusión de láminas, y significa un progreso eminente de la medicina chilena.

La Sociedad Chilena de Cirujanos de Hospital está preparando la realización del Segundo Congreso, a base de concurrencia internacional americana como el anterior, y que se efectuará en el mes de Enero de 1940.

TITULO DE INGENIERO COMERCIAL

El Consejo Universitario, en su sesión de fecha 12 de Julio, acordó crear el título profesional de «Ingeniero Comercial» para los egresados de la nueva Facultad de Comercio y Economía Industrial, asunto que logró despertar la atención de los círculos educacionales, durante algún tiempo, por las controversias que suscitó.

ACTIVIDADES DEL DECANO SEÑOR ALESSANDRI EN EUROPA

En la misma sesión citada en el párrafo anterior, el Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, don Arturo Alessandri Rodríguez, regresado al país hace poco, dió cuenta de las actividades que desarrolló en Europa y de algunas gestiones particulares que inició en Francia, relacionadas con el intercambio cultural entre la Universidad de París y la de Chile, y al efecto manifestó que había obtenido un aumento en los fondos que se conceden a los estudiantes chilenos en Europa. Expresó también que había estudiado los procedimientos puestos en práctica para obviar las dificultades provenientes de la plétora profesional, y agregó que existía la conveniencia, y lo propuso como indicación, de crear en el Departamento de Bienestar Estudiantil una oficina de Orientación Profesional y a la vez de colocación de estudiantes que necesiten trabajar, y por último se refirió al funcionamiento de la Escuela de Periodistas, la que estudió detenidamente, poniendo los resultados de sus observaciones a disposición del Consejo. A ese respecto, el Rector de la Universidad, señor Hernández, expresó que existía ya un proyecto de creación de esta Escuela de Periodistas y que había conveniencia en revisarlo, tomando en consideración los antecedentes traídos por el señor Alessandri, que fué felicitado por el Consejo, por su brillante labor.

CURSOS DE INVIERNO

A mediados de Julio fueron inaugurados los Cursos de Invierno, organizados por el Departamento de Escuelas de Temporada, con una velada que se efectuó en el Salón de Honor de la Universidad.

Damos los temas de algunos de los cursos del presente año:

«La biblioteca pública y popular», Prof. Raúl Silva Castro. «Desinfección y desinfectación», Prof. D. Augusto Ubilla. «Problemas sociales contemporáneos», Prof. Moisés Poblete Troncoso. «Alcantarillado», Prof. D. Ramón del Valle. «Diversos aspectos de nuestro problema ganadero», Prof. Germán Greve. «Patología General», Prof. D. José Donoso. «Algunos aspectos de la economía rural», Prof. D. José Maige. «Química biológica aplicada», Prof. D. Gabriel Infante. «Agua

potable», Prof. D. Luis Valenzuela. «Anatomía y Fisiología General», Prof. Dr. Gustavo Mendez. «Comercio de Productos Agrícolas», Prof. D. Guillermo Saravia. «Fruticultura», Prof. D. Aquiles Beals. «Explotación de Minas», Prof. Marín Rodríguez. «Economía Minera», Prof. Muñoz Maluszka. «Desarrollo social y político de Chile durante la República», Prof. Santiago Peña y Lillo.

EL PROFESOR FITZ - GERALD

Estuvo de paso en nuestra capital, el distinguido filólogo e hispanista norteamericano, Profesor John D. Fitz - Gerald, catedrático de la Universidad de Arizona, cuyas obras son conocidas en Chile, y que ha mantenido cordiales relaciones, desde hace tiempo con nuestra Universidad.

El Profesor Fitz - Gerald hizo una visita de cortesía al Rector señor Hernández y, a pesar de lo breve de su viaje, se dió tiempo para dictar una interesante conferencia sobre la Universidad de Arizona y sus actividades culturales.

Varios festejos fueron ofrecidos al intelectual norteamericano.

VISITA DEL PROFESOR LABASTILLE

El Profesor de Comercio de la Universidad de Nueva York, señor Fernando Labastille, trajo a Chile la misión de promover el intercambio de estudiantes de comercio de varios institutos norteamericanos, de los cuales es catedrático, con alumnos chilenos.

El Profesor Labastille, para el desempeño de su misión, se puso en contacto con el señor Rector de nuestra Universidad, en quien encontró la mejor acogida para su cometido; y dictó una conferencia sobre el tema «La guerra económica», que fué auspiciada por la Facultad de Comercio y Economía Industrial.

DELEGACION DE ESTUDIANTES COLOMBIANOS

En una misión de confraternidad y de estudio, visitó nuestra capital una delegación de 21 estudiantes colombianos, del último curso de Derecho de la Universidad Nacional de Bogotá, presididos por el Profesor don Antonio García, catedrático de Economía Política y Social, miembro del Consejo Directivo de la Facultad de Derecho y Profesor de prehistoria americana de la Facultad de Ciencias de la Educación. El Profesor García es autor de varias obras que han merecido ser publicadas por el Gobierno de su patria, entre ellas: «Geografía económica de la región de Caldas» y «Pasado y presente del Indio».

Uno de los principales objetos de la jira es aportar materiales de estudio a cuestiones económicas, jurídicas y sociales para escribir un libro colectivo sobre Chile. Para este efecto, los alumnos visitantes estaban divididos en tres grupos, cada uno de los cuales debía desarrollar un aspecto chileno, sin perjuicio de los temas encargados a cada uno.

Al mismo tiempo, la misión estudiantil dió a conocer por medio de

conferencias en la Universidad de Chile temas relacionados con la cultura colombiana.

Los estudiantes colombianos se hospedaron en varios establecimientos educacionales, y recibieron toda clase de atenciones de sus colegas chilenos y autoridades oficiales y universitarias, lo mismo que de otras instituciones particulares.

INSTITUTO CHILENO - VENEZOLANO DE CULTURA

Con motivo de cumplir un año de vida, este Instituto celebró una velada en el recinto universitario, que contó con la asistencia del Ministro de Venezuela, señor Atilio Carnevali, de los señores Ministros de Colombia, Ecuador y Santo Domingo y otras distinguidas personalidades.

El Presidente del Instituto, Profesor Oscar Vera Lamperein, dió a conocer las actividades desarrolladas durante el año, entre las cuales una de las más eficientes ha sido la obtención de diez becas para estudiantes venezolanos decretadas por nuestro Ministerio de Educación, en diversos planteles de enseñanza. Se instituyeron, además dos premios en un concurso chileno - venezolano que se abrirá sobre la vida y obra del ilustre prócer Andrés Bello; y gracias a la acción del Instituto, pudo inaugurarse en la Biblioteca Nacional de Caracas, la Sección Chilena con más de 700 obras.

El Ministro de Venezuela señor Carnevali, pronunció en la velada un discurso sobre el papel de la cultura en las relaciones entre ambos pueblos, que había iniciado con tanto fruto el eminente Bello, primer Rector de la Universidad de Chile y gran maestro de la juventud de su suelo de adopción.

Diversos números artísticos, a base de música y poesía venezolanas, dieron mayor brillo al festejo.

ESTUDIO DE LOS FENOMENOS SISMICOS

El sismólogo japonés, señor T. Saita, que fué contratado por nuestro Gobierno para estudiar el fenómeno sísmico del Sur de Chile, fué invitado por el Instituto de Ingenieros a dilucidar la materia de que es especialista, con motivo de la Comisión que fué nombrada por dicha Corporación profesional, formada por los Ingenieros señores Alberto Covarrubias, Enrique Albertz, Miguel Letelier y Pedro Godoy, para estudiar los efectos de los terremotos en las construcciones.

El Profesor Saita, en varias conferencias dió a conocer sus estudios y experiencias obtenidas en el Japón; a las cuales siguió una conferencia del Ingeniero señor Godoy sobre los aspectos chilenos de los referidos fenómenos.

ESTUDIANTES NORTEAMERICANOS

Hizo una rápida visita a nuestro país una delegación de profesores y alumnos de varias Universidades norteamericanas que efectúa una jira de estudio por la mayoría de los países del continente.

La delegación fué recibida por el Rector de nuestra Universidad y visitó diversos establecimientos oficiales y educacionales universitarios, siendo objeto de numerosas atenciones de parte del Instituto Chileno-Norteamericano de Cultura, del alumnado y de las autoridades de la Universidad.

ESCUELA DE HIGIENE

Ha sido nombrado Director de la Escuela de Higiene y Medicina Preventiva, el doctor don Lucio Córdova.

Llega el doctor señor Córdova a este cargo después de largos años, durante los cuales se ha dedicado en forma ejemplar a los estudios de todos los problemas relacionados con la higiene pública. Ha ocupado los cargos de Ministro de Salubridad y Secretario de la Facultad de Biología y Ciencia Medicina. Además, ha publicado libros sobre la materia, que son ahora textos de estudio de las nuevas generaciones de estudiantes de higiene.

CINCUENTENARIO DEL INSTITUTO PEDAGOGICO

Con diversos actos fué celebrado el 50.º aniversario de la fundación del Instituto Pedagógico, en cuyas aulas se prepara el profesorado de la enseñanza secundaria hasta obtener su título profesional.

El señor Rector de la Universidad saludó esta fecha en una audición por Radio, haciendo una síntesis de la fecunda labor desempeñada por el Instituto en la educación pública.

Profesores y alumnos efectuaron una romería al Cementerio General, donde se pronunciaron palabras de homenaje y se colocaron coronas en las tumbas de los Presidentes Balmaceda y Montt y de los Ministros Bañados Espinosa y Puga Borne, cuyos nombres están unidos al Instituto, lo mismo que en los sarcófagos de eminentes profesores desaparecidos, como los señores Federico Hansen, Rodolfo Lenz y Enrique Narcasseau y Morán.

Se realizó asimismo una velada solemne en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, durante la cual el Director del Instituto Dr. Rodolfo Oroz hizo una reseña histórica y actual de la labor trascendental que dentro de los servicios educacionales ha desarrollado el Pedagógico, cuyo prestigio ha salido de las fronteras de Chile, lo que explica la afluencia de numerosos estudiantes de toda América.

El Decano de la Facultad de Filosofía, señor Luis Galdames se refirió a la acción del Instituto en la formación de los futuros profesores; y hablaron además representantes del alumnado chileno y extranjero.

FALLECIMIENTO DEL DR. TEODORO MUHM

El 26 de Septiembre se extinguió la vida de una brillante personalidad de la Medicina chilena y del profesorado de nuestra Universidad.

La Facultad de Biología y Ciencias Médicas le contó entre sus miembros más distinguidos; fué Decano de ella varias veces, y su labor se puso

siempre al servicio del progreso de la Medicina y de la implantación de los métodos más científicos para los estudios médicos en Chile; así tuvo influencia directa en los planes de estudio a los cuales dedicó un interés de cada momento, aun después de haber obtenido su retiro de la enseñanza.

Profesó la cátedra de Fisiología, que le debe valiosas investigaciones de laboratorio, y en su profesión, se dedicó a la especialidad: Otorinolaringología, fundando la Sociedad Chilena de esa rama. En la Sección Bacteriológica del Instituto de Higiene, donde tuvo un tiempo a su cargo la preparación de la vacuna para la rabia, prestó grandes y abnegados servicios. Fué además Presidente de la Sociedad Médica.

La Facultad de Biología y Ciencias Médicas, frente a sus relevantes méritos, le eligió en sesión especial y por aclamación Miembro Honorario de ella, que es su más alta dignidad.

Los funerales del Dr. Muhm revistieron gran solemnidad.

Antes de procederse a la sepultación, usaron de la palabra, para despedir los restos, el Decano de la Facultad de Medicina, doctor Armando Larraguibel, a nombre de la Universidad de Chile; el doctor Juan Noé, en representación de la Facultad de Biología y Ciencias Médicas; el Director de la Escuela de Medicina, doctor Arturo Mardones, por la Escuela que dirige; don Francisco Lillo, en representación del Centro de Alumnos de Medicina; el doctor Ezequiel González Cortez, a nombre de la Sociedad Médica; el doctor Luis Middleton, en representación de la Sociedad Chilena de Otorinolaringología, y el doctor Jorge Contador, por la Dirección y Cuerpo de Médicos del Hospital San Juan de Dios.

Palabras del doctor Larraguibel

Al despedir los restos, a nombre de la Universidad de Chile, el doctor Armando Larraguibel, en un sentido discurso, expresó:

«Hacen falta palabras, no viciadas por el uso, para rendir homenaje fúnebre a este hombre, modelo de hijos; a este hombre que dedicó todas las actividades de su vida a la cumplida conquista de los dos más grandes títulos que se pueden obtener sobre la tierra. Maestro y hombre de bien. Y quisiera decir que, de seguro, fueron más útiles para los chilenos sus enseñanzas de hombría de bien, por mucho que sus incomparables lecciones de Fisiología sean la base de la Medicina que cientos de médicos ejercemos a lo largo de toda la República.

La Fisiología es la ciencia de la correcta función orgánica, correcta en el tiempo, correcta en la cantidad y en la calidad, correcta, por último, en la interpretación de los diversos sistemas. El profesor Muhm identificó su alma con la ciencia que enseñó cuarenta años, y así lo vemos actuando siempre en el momento necesario, con la mayor corrección y plenitud y siempre sin exageraciones ni bastardías. Y así fué que llegó a conquistar una libertad interior que le permitió aceptar o rechazar en forma definitiva los hechos transparentes o turbios encomendados a su arbitrio. Y así fué como este hombre envidiable, grande de verdad, grande en sus conocimientos y en su alma, conquistó la realeza de la ver-

dadera modestia, y su vida discurrió cristalina como una lección permanente para sus alumnos y sus conciudadanos.

La Facultad de Biología y Ciencias Médicas, frente a méritos tantos, coronó el atardecer de la vida del maestro, eligiéndolo, en sesión especial y por aclamación, Miembro Honorario de ella, dignidad universitaria, la más alta en nuestro país.

En un acto académico recordaría yo sus numerosos e importantes trabajos fisiológicos, su talento de pedagogo, sus actividades como reformador de nuestros planes de estudio — suyo es el plan vigente desde hace dos años — y su actuación dentro del Consejo Universitario llena de las características de su fisonomía moral, cuando fué decano de nuestra Facultad.

Para mi sentir es más grato, aunque hablo en nombre del señor Rector de la Universidad y del H. Consejo Universitario, repetir, de nuevo, que la Universidad llora hoy la pérdida de un maestro y de un hombre de bien. »